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湖北兴发化工集团股份有限公司 

关于接待投资者调研情况的公告 

 

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述或者重大遗

漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连带责任。 

 

一、调研情况 

湖北兴发化工集团股份有限公司（以下简称“公司”）近期以现场及电子

通讯方式，与长江证券、国泰君安、浙商证券、开源证券、财通证券等投资机

构进行了沟通交流，公司董事会秘书鲍伯颖参与交流并就投资者关注的问题进

行了回复。 

二、调研的主要问题及回复情况 

（一）介绍公司前三季度业绩完成情况。 

今年前三季度，受宏观经济及市场供需变化影响，公司草甘膦、有机硅、

黄磷、磷肥等周期性产品市场价格同比出现较大跌幅，产销量亦同比出现不同

程度下滑，导致产品盈利水平大幅减弱。公司湿电子化学品、食品添加剂等成

长性产品市场需求受宏观经济影响相对较小，总体保持了健康发展态势，为公

司报告期内业绩的重要来源。三季度以来，草甘膦、黄磷、磷肥等产品市场行

情有所回暖，产品盈利能力有所增强，带动公司经营业绩环比二季度出现明显

改善。 

今年第三季度公司实现归属于上市公司股东的净利润 3.25亿元，环比第

二季度增长 104.20%；实现归属于上市公司股东的扣除非经常性损益的净利润



3.30亿元，环比第二季度增长 140.62%。 

（二）关于项目。 

1.请介绍下公司微胶囊项目进展情况？ 

答：公司规划建设 2200吨/年微胶囊项目,包括 200吨/年光变/温变微胶

囊粉生产线、2000吨/年相变、芳香、抗菌等微胶囊乳液生产线，产品可广泛

应用于纺织、日化和电子通讯等领域，其中一期 550吨/年已于 3月底建成投

产,产品已实现规模销售，主要应用于纺织领域。后续公司将结合市场需求及

研发情况，进一步拓展在生物制药、电子元件的散热控温、能源及工业催化、

表面自修复领域的微胶囊产品。 

2.请问公司已投产的气凝胶产品主要应用于什么方面？近期有没有扩产

的计划？ 

答：公司 5000立方/年气凝胶毡项目目前已进入建设收尾阶段，产品计划

用于石油化工管道保温及新能源电池隔热防火等领域，后续将结合市场需求及

客户开拓情况考虑扩产事宜。 

3.请问公司黑磷产业化是否有新的进展？ 

答：公司与合作伙伴重点围绕光传感芯片、贵金属催化剂、新能源负极材

料、生物医用材料等领域开展黑磷应用研究及产业化，并取得了不同程度的积

极进展。在制备能力方面，公司已建成 100公斤级黑磷放大试验装置并实现稳

定运行，当前正聚焦解决黑磷廉价制备与高质量晶体薄膜制备瓶颈。 

4.磷酸铁锂 1000吨完成中试了吗？磷酸锰铁锂 50吨完成小试了吗？ 

答：1000吨/年的磷酸铁锂中试线已经完成调试，目前已稳定生产出合格

产品；磷酸锰铁锂公斤级的小试线已实现稳定出料，小试产品已外送广汽、比

亚迪等公司进行验证。 

（三）关于研发。 

5.公司对于研发高度重视，对研发投入、研发人员工资均领先同业，这是



好事情。但目前来看，研发却并未换来对应的产出，体现在云天化靠磷矿石、

化肥稳定实现高额利润，公司新产品利润却难以释放。公司如何扭转这一趋

势？ 

答：在竞争激烈的市场环境下，创新是企业可持续发展的唯一出路。但与

此同时，我们也要看到，创新尤其是新产品的研发通常不是一个简单的事情，

需要投入相应的人力、资金、机制保障以及足够时间积累，即便做到了上述保

障，也无法保证创新一定成功。但一旦成功，凭借创新带来的技术、成本、先

发等优势，有望给企业带来长期可观的经济和社会效益，进而推动企业实现高

质量发展。公司始终坚持创新驱动发展战略，当前正聚焦微电子新材料、高值

精细化学品等重点领域，持续加大研发投入，不断突破新产品、新工艺，加速

研发成果向现实生产力转化，并取得了积极的创新成果，例如今年上半年公司

成功完成数个 BOE蚀刻液新产品上线测试，并成功供应下游半导体企业；成功

开发气凝胶干燥工艺，吨耗成本大幅下降；打通精草铵膦合成放大实验工艺路

线；磷化剂、有机硅微胶囊等一批新产品投放市场。通过不断积累，公司研发

成果已经带来了良好的经济效益，在今年化工市场景气度低迷背景下，前期研

发的微电子新材料、特种化学品、高端食品添加剂等成长性产品，已成为公司

业绩的主要来源。 

（四）其他。 

6.公司磷化剂 800 吨，包括后续的 5000 吨，上市公司是否仅占有 51%的

权益？ 

答：公司磷化剂项目主体为湖北吉星化工集团有限责任公司（以下简称“吉

星化工”），吉星化工为公司的控股子公司，公司持有吉星化工 55%的股份。 

7.近期磷矿石、化肥等价格上涨，但公司核心产品草甘膦、黄磷价格却持

续低迷，公司对后续如何预期？ 

答：第四季度受西南地区枯水期到来影响，用电成本增加，预计将推动黄



磷价格上涨；通过近 1年时间的消化，草甘膦产品海外库存已回归合理水平，

后续随着南半球采购旺季的逐步落地，预计会带动草甘膦行情企稳向好。 

8.目前 IPO审核趋严，兴福电子上市进度如何？ 

答：兴福电子分拆上市申请已获交易所受理，正在有序推进中，具体情况

请关注公司后续公告。 

9.兴发集团估值这么低，为何不提请大股东增持，从而增加控股比例？ 

答：公司高度重视市值管理，今年以来已实施回购股份、董监高增持等措

施提振公司股价，您的宝贵建议公司也会认真考虑。 

三、风险提示 

公司郑重提醒广大投资者，有关公司信息以公司在上海证券交易所网站

（www.sse.com.cn）和法定信息披露媒体刊登的相关公告为准，敬请广大投资

者理性投资，注意投资风险。 

特此公告。 

 

 

 

 

 

 

湖北兴发化工集团股份有限公司 

                                       董事会 

                                        2023年 11月 10日 


